

Agua y Leyún

LEYÚN

- Fuentes, lavaderos
- Ríos, regatas
- Aljibes, pozos
- Askas
- Toponimia relacionada
- Suministro



Fuente realizada por Julian Lizarraga en el 2024

FUENTES

En Leiun existen varias fuentes, aunque algunas de ellas se han perdido hace más o menos tiempo. Tenemos las fuentes de Erredinxoko, Mendioroxoko, Karakotxoko, Arantzegi, El aska, Belokain. Y la que ha dado agua hasta hace pocos años, hasta 2019, el manantial del pueblo mismo.

LAVADEROS

En el mismo pueblo estaba el manantial y el asca donde bebía el ganado y se limpiaba. Alguna vez que se secó, se iba más abajo del pueblo a la regata, donde manaba de nuevo hasta Laboa. Se limpiaba la ropa en la regata.

RÍOS, REGATAS

En el término del pueblo pasan dos regatas, la principal Arantzegi y la que viene del Txaparral.

ALJIBES y POZOS

Los aljibes que existen se hicieron para almacenar agua del manantial que se elevaba con motores en cada casa del pueblo, aunque no en todas, en Palacio y Etxeberri. En Casa Palacio existe un canal que la atraviesa de norte a sur, profundo y que termina en la regata. Cuando salta la regata Arantzegi en el pueblo, se abren las puertas que cierran el canal para que desagüe por él.

ASKAS

En el año 1942 se realizaron los dos puentes del pueblo con hormigón y también dos askas en el monte, una para la fuente del Pako en el término de El Aska y la otra en Belokain.

TOPONIMIA RELACIONADA

Como hemos dicho, están los parajes donde se encuentran las fuentes: Erredinxoko, Mendioroxoko, Belokain, El Aska, Karakotxoko, Arantzegi.

SUMINISTRO

Cuando el pueblo pasó a ser tutelado, la diputación, en los años 80, hizo el depósito actual, elevado sobre el pueblo. Se subía agua del manantial al depósito por medio de bombas y de ahí se distribuía al pueblo. En 2019 se llevó agua directamente al depósito desde la “Solución Mendinueta”, desde el monte Argonga de Urrotz. En esa fecha las bombas dejaron de funcionar, ya que el agua va por su propio paso hasta el depósito.

ENTREVISTAS MEMORIA LIZOAIN-ARRIASGOITI:

LEYUN (Ildefonso Azparren / Alejandro Azparren)

El agua se traía a pozales de la fuente. La fuente funcionaba con bomba. Sobre el año 62 llegó el agua corriente. Había dos casas y cada una de ellas tenía un depósito y con un motor elevaban el agua.

Las mujeres se encargaban de traer el agua. La traían en la cabeza con un “cacharro” de madera que llamaban “radas”. Las radas eran como unos cubos de madera que cabrían unos 40-50 litros.